

Boletín de la Secretaría de Descentralización y Participación



Descentralización y relacionamiento
institucional



Participación y fortalecimiento
de capacidades locales



Acompañamiento institucional
y técnico a los municipios



Comunicación



Canelones
Descentralización y
Participación

Julio 2023



Comités de Gestión

Durante junio y julio se realizaron los Comités de gestión: reuniones de trabajo entre los municipios y representantes de las diferentes direcciones de la Intendencia para planificar y evaluar trabajo conjunto.

Para optimizar la gestión y equilibrar la visión local y regional, agrupamos el territorio en 8 microrregiones de municipios limítrofes o vecinos. A su vez, cada microrregión aborda las temáticas a través de 4 ejes: el territorial, el productivo, el social y el institucional, de los que participan en cada uno las direcciones de la Intendencia con competencia en la materia. Actualmente son 30 los municipios del departamento. Este sistema de organización implica un trabajo intenso de 32 reuniones, pero mantiene firme el compromiso por una gestión horizontal, cara a cara y efectiva.

Cabe destacar el enfoque regional desde donde se abordan las problemáticas y propuestas que involucran a más de un municipio, con el fin de favorecer la coordinación estratégica de agenda, recursos y necesidades a nivel de desarrollo local.

Es una instancia de diálogo y cooperación fundamental entre los dos niveles de gobierno (Intendencia y municipios) que genera un espíritu de trabajo colectivo y es único en el país. Se han vuelto momentos esperados del año para avanzar en políticas y procesos.

Estos espacios ordenan, sistematizan y también dan una perspectiva general que a veces se pierde en el trabajo diario focalizado con cada municipio.

En Canelones se realizan estas instancias dos veces al año, en esta ocasión el foco estuvo en evaluar las cuestiones planificadas a fines de 2022.

Para la Secretaría estos espacios son vitales y permiten dar cuenta de la diversidad y cantidad de temas que trabajan los municipios.



Los temas que se tratan son muy variados; desde alumbrado, espacios verdes, gestión ambiental, acondicionamiento urbano hasta cuestiones turísticas, de caminería rural, fiestas y eventos. Actualmente la temática de mayor preocupación es el déficit hídrico que repercute y genera otras situaciones complejas en diferentes ámbitos de la vida de las y los habitantes. A esta altura del período de gobierno es muy alentador ver como lo que se proyectaba al principio se está concretando.

Entrevista realizada al Dir. Mauricio Chiesa por el equipo de comunicación del Municipio de Canelones:

www.facebook.com/MunicipioDeCanelones/videos/594292269512249

Avanza el proceso para la actualización de la reglamentación municipal

En un año y medio se cumplirán los primeros 15 años desde la instalación de los municipios en Uruguay, y nuestro departamento de Canelones se destaca como el más municipalizado. Este proceso de descentralización comenzó en el período anterior, experimentando y ajustando prácticas en función de este nuevo hito en la participación ciudadana.

En la actualidad, contamos con 30 municipios en nuestro departamento, y se prevé que para el próximo período se sumen 2 más, llegando a un total de 32 municipios. El desarrollo de los municipios, la diversidad del territorio y los rasgos identitarios, entre otros aspectos, han impulsado cambios institucionales con el objetivo de consolidar la descentralización de manera efectiva y progresiva.

En este contexto, nuestra Secretaría se encuentra promoviendo y participando activamente en el proceso de adecuación de la reglamentación que regula el funcionamiento y las competencias de los municipios. Hemos enviado una propuesta a la Junta Departamental para unificar en un solo decreto todas las normativas relacionadas con el Tercer Nivel de Gobierno, anteriormente establecidas en los Decretos 80 y 28. Esta propuesta incluye la formalización de mecanismos de coordinación, participación y ajustes administrativos.

La actualización del marco legal reafirma la importancia de la descentralización como proceso para la profundización de la democracia, donde los vecinos y vecinas son considerados protagonistas en la construcción de la vida ciudadana en su territorio. La gestión municipal se acerca cada vez más a sus necesidades, prioridades y a su control.



Por más encuentros y espacios de calidad en los municipios

Quedó habilitado el segundo Punto de encuentro inteligente, inclusivo y sostenible. El primero fue el de Tala y ahora se suma el de Migues, ubicado en Ruta 80 y Juan Mestre, asociado a una ciclo vía.



Se trata de un espacio público que cuenta con una pérgola, un árbol solar que alimenta un banco para la recarga de celulares, un taller de bicicletas con un compresor y una serie de herramientas y bicicleteros. Tiene un dispensador de agua y en conjunto con la ciclo vía y las estaciones saludables complementan los servicios para diversas actividades.

Es una obra implementada con fondos municipales y asumida por el Concejo Municipal en coordinación con el Gobierno Departamental. Su ubicación y funcionalidades fueron decididas en conjunto con vecinas y vecinos.

Construyendo comunidad desde los territorios

Tu MUNICIPIO + CERCA

Tu municipio + Cerca es una iniciativa de nuestra Secretaría para acercar los servicios de los municipios y dependencias de la Intendencia a todo el departamento.

La propuesta consiste en habilitar un espacio fuera del local municipal donde brindar servicios de atención, ingreso de trámites o reclamos, como los que se pueden realizar en el municipio, en horarios y días distintos a los que está abierto.

Próximas fechas:

 Jueves 27 de julio
De 10 a 16 h
Comisión Fomento de Laures - Rama (Virgen de Lourdes esq. Gruta de Lourdes, Barrio Laures)

 Viernes 28 y sábado 29 de julio
De 13 a 18 h
Espacio Cultural 18 de mayo
Miguel de la Riera y Américo Vespucio



Participación y fortalecimiento de capacidades locales

Centros de Desarrollo: sinergias para el desarrollo local

En 2022 los municipios de Nicolich y Pando – con el apoyo técnico de la Secretaría de Descentralización y Participación – elaboraron una propuesta para la convocatoria de INEFOP a Respuestas Innovadoras para Desafíos Estratégicos (RIDE). El proyecto fue seleccionado y va a permitir la instalación de dos Centros de Desarrollo, Educación y Trabajo (CET) en las ciudades de Pando y Gral. Líber Seregni (Municipio de Nicolich).



En locales que proporcionan los dos gobiernos locales, se crearán espacios de formación, capacitación y apoyo a emprendimientos con un importante componente de impulso a la innovación tecnológica. Surgen con el afán de generar sinergia entre recursos institucionales, formativos y de apoyo a emprendimientos que respondan a la demanda de servicios de las empresas instaladas en el *Corredor estratégico de la innovación*.

Sus objetivos son fortalecer las condiciones de empleabilidad de mujeres y jóvenes de la zona para reducir las barreras de ingreso al mercado laboral de calidad y mejorar su accesibilidad. Se destacan por su sistema de gobernanza elástico y ejecutivo, que involucra la participación pública y privada, con un amplio potencial de incidencia en el desarrollo local.

La Fundación para la Competitividad, la Innovación y el Desarrollo de Canelones y la Cooperativa La Semilla son socios estratégicos de esta iniciativa. Se encuentran trabajando en el diseño de talleres y en el análisis de la demanda de capacitación y servicios de las empresas.

Fondo Participativo Municipal

El Fondo Concursable para Proyectos de Participación Comunitaria en el Presupuesto Municipal se encuentra en proceso de análisis y selección de las 24 propuestas que los Consejos Municipales postularon en tiempo y forma. Se conformó un tribunal técnico, integrado por técnicos de diferentes Vértices de gestión, para dar paso a que se pronuncie la Comisión de Evaluación. Próximamente se realizará un encuentro para acordar la gestión y rendición de los proyectos que seleccionados.

Edición 2023

Fondos Participativos Costeando Ideas



Costeando Ideas

Hasta el 21 de julio están abiertas las inscripciones para el fondo participativo Costeando Ideas.

Costeando ideas es un fondo a través del cual los vecinos y vecinas de los municipios de Atlántida, La Floresta, Parque del Plata – Las Toscas y Salinas pueden postular ideas que apuesten a mejorar la calidad de vida de todos los habitantes de la zona.

Más información e inscripciones en: www.imcanelones.gub.uy/es/noticias/abrieron-las-inscripciones-para-la-cuarta-edicion-del-fondo-participativo-municipal-costeando-ideas

Por la Cuenca del Santa Lucía

La Red de municipios de la Cuenca del Santa Lucía es protagonista en este momento de crisis hídrica. En Canelones los municipios de Aguas Corrientes, La Paz, Las Piedras, Los Cerrillos, Progreso, San Antonio, San Bautista, San Ramón, Santa Lucía, Santa Rosa, Tala y 18 de Mayo forman parte de dicha red que existe desde 2013 a iniciativa de los Municipios de Santa Lucía y Aguas Corrientes. Actualmente la integran también gobiernos locales de los departamentos de San José, Canelones, Florida, y Montevideo.

Esta red tiene entre sus cometidos abordar la problemática que refiere a la contaminación y deterioro del ambiente en el entorno de la Cuenca del Río Santa Lucía. Es así que en los últimos meses sus representantes reclaman la coordinación a nivel nacional con OSE, Ministerio de Ambiente, Ministerio de Desarrollo Social, entre otros para trabajar en conjunto para proteger la cuenca y garantizar el acceso a agua potable de calidad para todas y todos los ciudadanos.

A principios de este mes el Gobierno de Canelones presentó el Plan de Restauración Ecológica ante autoridades de los municipios canarios que conforman la red. Este plan pone el énfasis en programas y acciones de restauración, seguimiento, monitoreo, educación y comunicación como soporte fundamental para alcanzar sus objetivos.

Más información sobre el Plan de Restauración Ecológica en: www.imcanelones.gub.uy/es/noticias/canelones-presento-plan-de-restauracion-ecologica-para-la-cuenca-santa-lucia



Acompañamiento institucional y técnico a los municipios

Ley de Acceso a la Información pública

TRANSPARENCIA PASIVA

Solicitudes de información a los organismos por parte de personas físicas o jurídicas.



Las personas interesadas en acceder a información pública del Municipio deberán hacerlo mediante solicitud escrita presencialmente en la sede municipal.

Opcionalmente el solicitante podrá detallar el soporte de información preferido para recibir la información, por ejemplo, un medio digital como pendrive o CD. Sin embargo, el Municipio no está obligado a entregar la información en este soporte.

La Ley establece dos formas de transparencia, una de ellas es la transparencia pasiva, que refiere al derecho de toda persona a solicitar y recibir información del Municipio, en la forma y condiciones que establece la Ley 18.381 en su artículo 13. Ley N° 18381.

Requisitos para presentar solicitudes de información pública



- ✓ Presentarla por escrito **en el organismo** correspondiente.
- ✓ Presentar **cédula, domicilio y datos de contacto.**
- ✓ **Descripción de la información** requerida y cualquier dato que facilite su localización.



Canelones
Descentralización y Participación



Comunicación

Canelones seguro e inteligente

En coordinación con los 30 municipios y en el marco de la segunda edición de la *Semana de la Convivencia*, se presentó el sistema de videovigilancia para el departamento de Canelones. Contará con la instalación de 1800 cámaras que abarcan distintos espacios públicos de los 30 municipios canarios.

Este sistema se irá ampliando en lo que resta del quinquenio. Se apunta no solo a ser una herramienta de prevención de delitos, sino también será sustancial a la hora de analizar el territorio, cómo funcionan los espacios públicos, los corredores seguros, y permitirá generar y procesar datos para elaborar políticas públicas con base en la evidencia.



Descentralización y Participación

Fortaleciendo equipo

La Secretaría cuenta con un espacio de coordinación y comunicación interna que realizamos periódicamente para poner en común el trabajo de los equipos de dirección, técnico y administrativo.

Estos encuentros son muy importantes para comprender el trabajo de forma integral y planificar las acciones en las diferentes áreas de trabajo.

En nuestra Secretaría, definimos como una línea estratégica el fortalecimiento de las capacidades de comunicación para transversalizar esta perspectiva en todas nuestras áreas de trabajo. Este abordaje implica analizar y mejorar los procesos internos a través del intercambio.



Aniversarios en nuestros municipios



Los municipios crecen y se transforman. La historia, los registros y aquello que se transmite de vecino a vecino se van incorporando como huella de identidad de cada localidad.

Señalar los aniversarios es una forma de no perder la perspectiva histórica, conocer las raíces pero también mirar el presente para pensar un mejor futuro.

El 27 de junio **Migues celebró su 153° aniversario**, pueden acceder a la nota de la Secretaría de Comunicaciones de la Intendencia de Canelones en: www.imcanelones.gub.uy/es/noticias/migues-conmemoro-su-153-aniversario-en-un-acto-sencillo-y-emotivo

Próximos aniversarios:

- 18 de Julio - Aniversario de Aguas Corrientes
- 3 de Agosto - Aniversario de Los Cerrillos

1828 Int. 2071

@DescentralizacionIdC

@Participacionic

@descentralizacionidc

Agenda de actividades

Municipio	Fecha	Actividad
Canelones	Miércoles 19 de julio	Juegos de integración y Circo Rosketi. 16 horas en Placita de los sueños cumplidos Barrio La Cantera
	Jueves 27 de julio	Proyección película orígenes cooperativismo "The Rochdale Pioneers". En el marco de la celebración de los aniversarios de CUDECOOP y de la Federación de Cooperativas de Producción del Uruguay, 19.30 horas en Sala Lumiere
Ciudad de la Costa	Jueves 20 de julio	Vacaciones de julio en Serendipia: espectáculo Carpa Diem 16:00 horas en Centro Cultural Serendipia
		Vacaciones de julio en Serendipia: obra de teatro Tanga 19:00 horas en Centro Cultural Serendipia
	Del 8 al 13 de agosto	De 10 a 18 horas en Hall Centro Cívico - Costa Urbana 4a edición de la Feria Internacional del Libro de Canelones.
La Paz	Sábado 22 de julio	Película Anina 15 horas en Club de Leones
Las Piedras	Martes 25 de julio	En el marco del Mes de la Afrodescendencia, se realizará una actividad con motivo del Día de la Mujer Afrolatina, Afrocaribeña y la Diáspora. 18 horas en Centro Cultural Carlitos
Pando	Viernes 21 de julio	El Colectivo "D-CONSTRUCCIÓN" presenta la obra: "Inés y los mundos mágicos de Gogo". 18 horas en Centro Cultural Pando.
	Martes 25 de julio	Jornada de Castraciones gratuitas. Por orden de llegada 9 horas en Centro de barrio Barrio Estadio.
San Bautista	Jueves 20 julio	Actividades deportivas y recreativas De 14 a 17 horas en Cancha multifuncional de Castellanos
	Del 17 al 21 de julio	Dirección de Salud en Castellanos Desde las 9 horas en Club social Artigas Varela
San Ramón	Martes 18 de julio	193º Aniversario de la Jura de la Constitución en la plazoleta 18 de Julio. 11 horas
	Hasta el 21 de julio	Lunes, miércoles y viernes de 14 a 17 horas actividades deportivas y recreativas en plaza de deportes

Agenda de actividades

Municipio	Fecha	Actividad
Parque del Plata - Las Toscas	Domingo 23 de julio	Llamadas de Invierno y Espectáculos de Candombe 16 horas en Av. Mario Ferreira
	Jueves 27 de julio	Taller de Danza Afroamericana "Descolonizar los cuerpos", Johanna Ba. 18 horas en Centro Cultural Parque del Plata
	Martes 1º de agosto	Jornada de castraciones gratuitas. Desde las 9 horas en el Teatro de Verano. Agenda WhatsApp 091093998.
Salinas	Jueves 20 de julio	Grupo de teatro "Jugando Cuentos" presenta: "Juan el Tonto" cuento folklórico. Actividad sugerida para niños y niñas. 17.30 horas en Centro Cultural Salinas
		Teatro "Mañke: La mirada del Cóndor" cuento basado en el milagro- tragedia de Los Andes 1972. Actividad sugerida para jóvenes y adultos. 18 horas en Centro Cultural Salinas
	Viernes 21 de julio	Jornada de castraciones gratuitas Desde las 9 horas en Espacio Cultural Las Cumbres (Guayabo esq. Ibirapitá) Se atiende por orden de llegada.
		Cine foro "Delia". En coordinación con el área de Derechos humanos de la Intendencia de Canelones. 19 horas en Centro Cultural Salinas.

Grilla de actividades Las Julietas

Propuestas recreativas, deportivas y culturales que buscan brindar momentos de diversión y entretenimiento durante vacaciones de julio en los 30 municipios de Canelones.

Lunes 17

- Parque del Plata de 15:30 a 18 horas, Vóleybol para adolescentes
- Polideportivo de Suárez, 17:30 horas, Handball de 11 a 14 años
- Plaza de deportes de Tala, 14 horas, actividad deportiva para niñas/os

Martes 18

- Parque Roosevelt, 10 horas, Duatlón / 14 horas, Escuela de tránsito
- Centro Cultural Salinas, 10 horas, Workshop de dibujo: Julio de Terror, creación de monstruos

Miércoles 19

- Parque del Plata de 15:30 a 18 horas, Vóleibol para adolescentes
- Polideportivo de Suárez, 17:30 horas, Handball de 11 a 14 años
- Politeama de Canelones, 16 horas, Concierto didáctico

Jueves 20

- Pista de atletismo de Salinas, 14:30 horas, jornada de atletismo familiar, actividad para adolescentes (música, deportes, juegos) y funcional con juegos.
- Polideportivo de Atlántida, 20 horas, Vóleibol para adolescentes
- Politeama de Canelones, 16 horas, Cine "El libro de Lila".

Viernes 21

- Parque del Plata, 15:30 horas, Vóleibol para adolescentes
- Polideportivo de Atlántida 18:45 horas, actividad polideportiva para adolescentes
- Club de fútbol infantil Las Palmas - Barros Blancos, 18 horas, Obra de títeres

Sábado 22

- Centro Cultural Salinas, 14 horas, Torneo de ajedrez
- Club Social Progreso, 15 horas, Al Calor de las Julietas y espectáculo de magia
- Gimnasio de Soca, 15 horas, Al Calor de las Julietas y espectáculo de teatro: Misión Selva
- Chalet Rovira - Barros Blancos, 18 horas, Espectáculo artístico para adolescentes y Lubola Banda.



1828 Int. 2071



@DescentralizacionIdC



@Participacionic



@descentralizacionidc



Canelones
Descentralización
y Participación